

Santiago, marzo de 1994.

BALANCE DEL TRABAJO DE LA SECRETARIA NACIONAL DE FRENTE SOCIAL Y POPULARES DEL PARTIDO SOCIALISTA DE CHILE

I.- INTRODUCCION :

A casi un año de haberse asumido la conducción de esta Secretaría se entrega el presente balance haciendo presente, en primer lugar, que jamás la dirección de nuestro partido tuvo tiempo para asumir la discusión a fondo de lo que debiera haberse constituido como una de sus áreas más fortalecidas para enfrentar los grandes desafíos del nuevo gobierno de la Concertación. Habiendo carecido del apoyo político y económico necesario para tan ardua tarea sólo puedo dar cuenta de lo que, gracias a esfuerzos, a veces increíbles, se ha logrado realizar en los diversos ámbitos.

II.- ANALISIS POR FRENTE :

1.- DENAS

La realización de la Conferencia Nacional Sindical no logró solucionar el problema político existente al interior del partido. A pesar de su exitosa realización y representatividad ha estado este frente en permanente tensión, lo que es absolutamente inconveniente para la buena relación y coordinación con el quehacer partidario. La trascendencia de los próximos eventos sindicales, de todo orden y en todos los niveles exigen fortalecer el actual DENAS, otorgándole el apoyo político económico y de infraestructura necesaria para desarrollar un trabajo político y orgánico que apunte, definitivamente, a hacer una propuesta política en lo sindical que incida con mayor énfasis en la sociedad. La necesaria profesionalización de este sector pasa, necesariamente, por la puesta en marcha de un programa sistemático y permanente de desarrollo, formación y capacitación de nuestros mejores cuadros que les permita jugar un rol más activo y conductor de un proceso que nos lleve a conducir el movimiento sindical por una vía más propositiva que solamente reivindicativa.

La constatación de una crisis profunda del movimiento sindical chileno, la no oportuna adecuación al modelo productivo, la existencia del bipartismo y la inadecuada legislación laboral existente, permite que el trabajador chileno hoy se sienta cada vez menos motivado a integrarse, participar o conducir las organizaciones sindicales. Tanto las relaciones laborales como las condiciones de trabajo ameritan que políticamente se asuma su preocupante situación actual.

Las legítimas expectativas generadas en el mundo de los trabajadores a raíz de la nominación de las máximas autoridades de los Servicios del Trabajo que ha radicado en compañeros socialistas, amerita una adecuada y oportuna coordinación a objeto de tener la suficiente capacidad para proponer las legítimas reformas a la legislación laboral y la máxima eficacia y eficiencia de los entes fiscalizadores. Ambas situaciones muy sentidas por los trabajadores.

El reconocimiento nacional al liderazgo del Cro. Arturo Martínez necesita la superación de confrontaciones políticas internas. Debe, necesariamente, tenerse políticas claras y discutidas previamente, para aparecer ante las otras fuerzas políticas de la CUT, con fuerza y coherencia y así pesar políticamente. La actual crisis generada en el Consejo Ejecutivo de la Central Sindical más importante del país, entre socialistas, y avalada por importantes dirigentes de nuestro partido, es de la máxima gravedad. Siendo esta situación intolerable, debiera, de una vez por todas, ponerse término a prácticas totalmente reñidas con la ética socialista.

2.- PROFESORES

Con gran éxito se realizó la Conferencia Nacional de la Brigada de Profesores (Cartagena). Sin embargo, este frente se apresta a asumir una gran presión y demanda a raíz de los diversos problemas que enfrenta este importante sector.

La constatación de haber sido, el partido socialista, barrido de los cargos importantes del Ministerio de Educación ha generado un descontento mayoritario a nivel nacional ya que no se contará con espacios importantes donde pueda influirse decididamente en las políticas educacionales, sobre todo cuando se visualizan transformaciones fundamentales.

Recientemente se ha realizado un Encuentro Nacional de la Brigada de Profesores, en que los Cros. Gonzalo Matner y Marcelo Shilling, han escuchado sus legítimas demandas. Cabe destacar la poca asistencia a este evento y las fuertes críticas planteadas. Sin embargo, se ha concluido con ánimo positivo y teniendo claro, a lo menos, dos aspectos:

- Exigir el cumplimiento del protocolo firmado por el gobierno y,
- Asumir responsablemente el quehacer y fortalecimiento del Colegio de Profesores.

Por otra parte, se ha constituido la Brigada de Trabajadores del Ministerio de Educación, que aglutina a todos los segmentos que allí laboran y que a la vez, ha pasado a robustecer a la Brigada Socialista de la Administración Pública.

3.- CAMPESINOS

Con gran esfuerzo pero gran decisión este sector se ha ido desarrollando y ha logrado la realización de algunos eventos a través del país que le ha permitido ir levantando un mejor trabajo. Sin embargo, al no contar con el apoyo político y económico necesario no han podido tener una mayor incidencia. La gestión del Cro. Manuel Díaz ha sido óptima y ha demostrado una gran responsabilidad ante su cargo aunque ha hecho presente la enormidad de la tarea y la gran responsabilidad de este sector.

La constatación de que las negociaciones políticas no favorecerían la presencia socialista en el aparato estatal que dice relación con el agro, hizo cerrar filas a este Departamento Agrario-Campesino y profesionales y dirigentes incidieron decididamente en que esta situación se revirtiera. Se contó con apoyo marginal de negociadores del partido.

Necesariamente, en esta etapa, el partido debe plantearse una política más agresiva en este sector por las condiciones especiales y que dicen relación no sólo por su importancia sino por las distancias enormes que hay que recorrer, las condiciones de explotación y miseria en que se encuentran, en su gran mayoría y la falta de expectativas sobre todo para la gente campesina que se maneja en su condición de trabajador temporero que no ha visto mejoramientos reales ni en la legislación laboral ni en sus condiciones generales de trabajo y atendiendo la realidad de hoy del Empresariado de este Sector, es innegable la preocupación que en este aspecto debemos tener.

4.- PROFESIONALES

Constatada la existencia de sólo las Comisiones Técnicas que decían relación con la discusión de las propuestas para conformar el Programa de la Concertación y que a ellos accedían sólo grupos selectos de profesionales, se asumió la tarea de organizar a los profesionales en un espacio permanente y que significara el asumir la discusión, reflexión y propuesta política en su más amplia dimensión, su desarrollo orgánico y gremial en sus respectivos Colegios Profesionales y su involucración técnica y profesional en el mundo social y sindical.

Con el apoyo y la involucración del Cro. Secretario General Luis maira y la conducción del Cro. Ernesto Nuñez, encargado de este Frente, se realizó un par de Eventos que han permitido organizar a un grupo importante de profesionales.

La coyuntura y la dispersión, sumada a la fuerza que ejercen los grupos de presión de los diversos frentes específicos de profesionales hacen que hoy, más que seguir una línea coherente para incidir con sus mejores cuadros en los equipos de gobierno más bien los esfuerzos son personales para acceder a estos niveles.

Sin lugar a dudas, en este ámbito, la tarea es ardua y compleja. Se nota, muy evidentemente la no involucración de profesionales jóvenes, lo que no deja de ser una situación preocupante.

Además es importante destacar, aunque derivado del grado de frustración existente, al no haber sido asumidas muchas propuestas realizadas formalmente por Brigadas de profesionales, el interés de desarrollar algunas iniciativas de fortalecimiento que les permite incidir con mayor fuerza.

5.- POBLADORES

Ambito que hasta hoy ha sido imposible poner en marcha. La involucración decidida del Cro. Vladimiro Sáez junto a un grupo de compañeros que conocen profundamente el tema y el compromiso asumido por el Cro. Gregorio Cano se vió lamentablemente interrumpido por la constatación de la falta de apoyo político y económico a la Encargada de la Secretaría. Se sigue considerando esta situación como una preocupación muy seria y necesaria de asumir a la brevedad posible. Existe la voluntad de este mismo grupo de recomponerse para poner en marcha una propuesta hecha e interrumpida además, por el quehacer electoral.

6.- EXONERADOS

Responsablemente los compañeros de esta área, sistemática y permanentemente han trabajado tanto en la asesoría a los compañeros exonerados como han seguido atentamente la aplicación de la ley y el funcionamiento de la Oficina que tramita los casos en el Ministerio del Interior. Sin lugar a dudas el Cro. Andrés Ramírez, a cargo de esta área, necesita se considere la seriedad de sus planteamientos ya que a estas alturas, necesariamente se requiere hacer indicaciones que apunten al mejoramiento de la aplicación de la ley. La organización nacional de los exonerados ha planteado, en todos los niveles posibles los alcances que ameritan una urgencia extrema ya que, en muchos casos, se trata de Cros. de avanzada edad.

7.- ADMINISTRACION PUBLICA

La Coordinadora Socialista de la Administración Pública, creada, organizada y desarrollada por quien suscribe ha significado un gran aporte a la presencia socialista en el ámbito gremial. La responsabilidad, compromiso y mística que caracterizó al grupo, pequeño pero significativo que vió en esta idea concretada un excelente espacio de desarrollo político y partidario logró, en corto plazo tener representación tanto en la ANEF., como en la CUT. Innumerables encuentros, de altísima calidad y nivel auspiciaban un gran fortalecimiento de esta organización. El permanente apoyo, en todos los ámbitos, del Cro. Arturo Martínez, hizo más importante aún este trabajo. Sin embargo, en los últimos años, no diferencias políticas, no problemas de índole gremial, lograron ir deteriorando todo lo logrado. Problemas de índole personal, conductas reñidas con la ética socialista, fueron creando un clima de tensión que logró, en corto plazo, la marginación de muchos y valiosos militantes del sector público.

Al asumir la Secretaría de Frentes Sociales, se tuvo, especial deferencia y preocupación por su desarrollo, fortalecimiento y potencialidad. Se solicitó formalmente al Cro. Oscar Domínguez encargado de esta área, se convocara a un evento que permitiera la democratización más plena de esta Coordinadora a objeto de superar todos los problemas ocurridos. La no comprensión de esta intención por los Cros. a cargo de esta Coordinadora, obligó tanto a esta Secretaría como al DENAS, ha desarrollar todos los esfuerzos para superar esta situación, nada dió resultado.

Es en este contexto que la Secretaría de Frentes Sociales conjuntamente con el DENAS del partido convocó a eventos importantes, en los cuales los siguientes temas tenían una importancia central:

- Modernización del Aparato del Estado
- Ley de Sindicalización de la Administración Pública.
- Eventos Sindicales trascendentes (CUT.- ANEF).
- Organización de los Socialistas en el área pública.
- Democratización de la Coordinadora.

Nunca, jamás, el intento de crear organización paralela, pero sí la superación de la mediocridad y la responsabilidad de asumir los temas relevantes.

Lamentablemente y al igual que en el caso del DENAS, esta organización contó y cuenta hasta hoy con el apoyo de importantes dirigentes o personalidades de este partido que en vez de apuntar a la solución del problema han generado un ambiente confrontacional.

Hoy existen, en la práctica, dos organizaciones. Una, la Coordinadora original y la Brigada de Trabajadores Socialistas de la Administración Pública, creada y respaldada por esta Secretaría y el DENAS, ante la actitud errónea de los Cros. de la Coordinadora. Serán los propios trabajadores de este ámbito que definan esta situación.

8.- MEDIO AMBIENTE Espacio no desarrollado y en el cual se cuenta con elementos de primer orden y que hicieron un gran aporte al Programa de la Concertación. Debiera ser analizado y asumido por ser parte de los Temas que deben preocuparnos en toda su dimensión, y ser extraordinariamente atractivo para ser tratado con jóvenes y niños.

9.- DISCAPACITADOS El Cro. Enrique Norambuena entregó un importante aporte en este tema tanto a los candidatos a parlamentarios como al Programa de la Concertación. Debiera crearse una Comisión permanente en este ámbito y ligarse activamente con el aparato gubernamental en donde empieza a existir una verdadera preocupación por asumir este tema en forma más activa. Los Cros. Norambuena y Gonzalo Fuentes han mostrado su disposición y tan digna tarea, por estar ellos trabajando activamente en ese ámbito.

10.- JUBILADOS El Cro. Lino Morales se ha destacado durante largos años por ser dirigente de la Central Unitaria de Trabajadores Pensionados y Montepiadas. La importante y fecunda labor realizada en este ámbito, les permitió a estos compañeros hacer un gran aporte en el trabajo concertacionista. Su legítima inquietud por el tema previsional y la necesidad de que el partido lo asuma debidamente han sido los plantamientos básicos de este sector y que por tener una estructura de carácter nacional debiera ser considerado como un importante aporte al desarrollo partidario ya que un gran sector de esta organización son compañeros y compañeras socialistas.

11.- TERCERA EDAD Los Compañeros Marcial Troncoso, Jacoba Aravena y Silvia Martínez, han desarrollado importantes actividades en este ámbito y deben, necesariamente ser tomados en consideración. La actual preocupación de algunas Municipalidades (El Bosque, San Miguel, Ñuñoa, Santiago), han puesto en marcha programas importantes en contenidos que debieran motivarnos para proyectar con mayor énfasis un trabajo en este sentido.

12.- BRIGADAS

Existen numerosas Brigadas en el Partido que de una u otra manera se coordinan de acuerdo a sus problemas puntuales.

No ha sido posible lograr un trabajo estructurado con ellas y más bien se reacciona ante hechos muy coyunturales.

Sin lugar a dudas, Brigadas tan importantes como las de: BANCO DEL ESTADO, FERROCARRILES, METRO, CORREOS, SALUD, DEPORTES, ETC., debieran preocuparnos seriamente.

Considerando sus estructuras nacionales, sus demandas específicas y su comportamiento, no pueden pasar desapercibidas. La gran frustración generada en ellas por carencia de respuestas políticas a temas planteados obliga a reconsiderar la actitud del partido frente a ellas.

**13.- TRABAJADORES
MUNICIPALES
EXONERADOS**

Hago especial énfasis en lo referido a los trabajadores Municipales exonerados del año 1981. Es conocido este tema y muy ampliamente por el Cro. Gonzalo Matner. La falta real de voluntad y decisión política para solucionar tan grave problema de parte del ámbito municipal y la carencia de apoyo político formal ha transformado este problema en algo dramático ya que involucra a una cantidad importante de Cros. de muy avanzada edad.

**14.- MINORIAS
ETNICAS**

Existe propuesta seria y formal para asumir más activamente este tema. Se organiza para el corto plazo un encuentro que permita colocar al partido en una actitud mas positiva y de real interés en este ámbito.



S. MONICA SILVA IRIARTE
ENCARGADA NACIONAL DE FRENTE SOCIAL Y POPULARES
PARTIDO SOCIALISTA